

CINQUANTE ANS DE RECHERCHES SUR LES BOIS TROPICAUX A NOGENT-SUR-MARNE

Le Centre Technique Forestier Tropical a marqué par l'organisation d'un colloque scientifique international les 25, 26 et 27 octobre dernier le cinquantième anniversaire du Centre de recherches sur les bois tropicaux de Nogent-sur-Marne.

C'est en effet en 1917 que la mission forestière dirigée par le commandant BERTIN, Inspecteur des Eaux et Forêts, qui effectuait à l'époque une prospection systématique des ressources forestières d'Outre-Mer, décida de créer un laboratoire spécial pour les essais sur les bois tropicaux.

Ce laboratoire, installé dans le « Jardin Colonial » du bois de Vincennes, devait être rattaché à divers départements ministériels puis donner naissance en 1950 au Centre Technique Forestier Tropical, ainsi héritier d'une longue tradition.

Le thème général du colloque était le rôle des recherches techniques dans le développement de l'emploi des bois tropicaux en Europe. Une quarantaine de chercheurs appartenant à 17 établissements de recherches sur les bois, installés dans 8 pays européens (L'Allemagne, la Belgique, la Grande-Bretagne, l'Italie, les Pays-Bas, le Portugal, la Suisse et la France) y participaient.

A côté de ces pays européens gros utilisateurs de bois tropicaux, divers pays africains producteurs : le Cameroun, le Congo Brazzaville, la Côte-d'Ivoire, le Gabon étaient représentés par un certain nombre de spécialistes.

Les 26 communications présentées étaient groupées autour de 4 sujets :

— La connaissance des ressources en bois des forêts tropicales.

— Le rôle de l'étude anatomique des bois tropicaux dans le développement de l'utilisation de ces bois par les industries européennes.

— Le rôle des techniques de préservation dans le développement de l'exportation des bois des pays tropicaux.

— Le rôle de l'étude des propriétés physiques et mécaniques des bois tropicaux dans le développement de l'utilisation de ces bois par les industries européennes.

Après des discussions extrêmement animées sur ces différents points, la séance de clôture, présidée par M. MARCON, Directeur Général du Centre Technique Forestier Tropical fut consacrée à l'examen des suggestions destinées à améliorer la collaboration entre les Instituts européens étudiant les problèmes posés par les bois tropicaux.

Ces suggestions concernent essentiellement des échanges d'informations sur :

— les ressources en bois des forêts tropicales et les méthodes d'inventaires ;

— les méthodes de recherches et les protocoles d'essais des bois, utilisés dans les divers Instituts ;

— les extraits des bois et leur influence sur certaines de leurs propriétés ;

— l'étude des champignons de certaines pourritures.

Ces échanges d'informations doivent avoir pour but principal de faire connaître les données de base des expérimentations et des recherches, entreprises dans chaque établissement, de manière à en rendre les résultats comparables et utilisables par tous et de parvenir si possible à une uniformisation des méthodes qui permette une centralisation des résultats obtenus et leur exploitation par machines électroniques.

Ces trois journées ont permis ainsi aux divers chercheurs venus d'horizons différents de mieux se connaître, de confronter leurs méthodes de recherche et les résultats obtenus et d'envisager les moyens qui pourront rendre leur collaboration plus étroite et plus féconde.

Un compte rendu détaillé de ce colloque sera publié dans notre prochain numéro n° 117 de janvier-février 1968.

Photo Chatelain.

